# PANORAMA MUNDIAL

# Sumario

No. 33/Miércoles 16 de febrero de 2011/ "Año 53 de la Revolución"

## DE LA PRENSA

- Latinoamérica centrada de nuevo en la exportación de recursos naturales. (Rebelión).
- El mundo sin el G-20. (Por Esto!).

## DE CUBA

- Se reúne Fidel con intelectuales que asisten a la Feria del Libro XINHUA.
- Peruanos claman a Ban Ki-moon para que interceda a favor de los Cinco PL
- Aplazan nuevamente juicio contra terrorista Posada Carriles NOTIMEX.
- Llegará Presidente de Paraguay a La Habana para tratamiento médico ANSA.
- Gremio paraguayo critica viaje de Lugo AP.
- Obama tiene autoridad para suavizar más las sanciones a Cuba, según informe EFE.
- Defiende Valenzuela recientes medidas de la Administración Obama hacia la Isla EFE.
- Plantea Bill Richardson sacar a Cuba de la lista de patrocinadores de terrorismo AFP/EFE.
- Acoge con beneplácito la SIP excarcelación de preso AP.
- Se pronuncia RSF acerca de liberación de detenido y el acceso a Internet AFP.
- "Cuba combate nueva invasión EE.UU. en Internet". REUTERS
- Arriban a Miami tres excarcelados NOTIMEX.
- Actuará José María Vitier el próximo sábado en Miami EFE.
- Detenido sudanés en cárcel de BNG se declara culpable REUTERS.
- Confía España en que trabajo de Ashton lleve al diálogo con Cuba DPA.
- Alude al desarrollo de medicamento para enfermedades crónicas articulares REUTERS.
- Presentan en la Feria última novela de Leonardo Padura ANSA.

## DEL MUNDO

- Ecuador acatará fallo sobre consulta popular, señala Ministra DPA.
- Autoriza Colombia liberación de rehenes, pero pone condiciones **REUTERS**.
- Suspende Brasil concesión de refugio a haitianos DPA.
- "Amenaza gobierno estadounidense con nueva legitimación del duvalierismo en Haití".
  NOTIMEX
- Busca EE.UU. reducir cooperación a Colombia y México. Mención a Cuba AP.
- Comenzarán Corea del Sur y EE.UU. a fin de mes sus maniobras conjuntas anuales
  FFF
- Tariq Ali dice que Obama ha sido "una continuidad" de la administración Bush EFE.
- EE.UU. ayudará a los "activistas digitales" a sortear restricciones en la red EFE.
- Propone Italia plan económico para paliar el éxodo tunecino DPA.
- ONU: déficit de democracia provocó las protestas en Egipto NOTIMEX.
- Hermanos Mulsumanes solicitará inscribirse como partido político DPA.
- Comité egipcio tiene diez días para aprobar reformas constitucionales EFE.
- Egipto: la UE recibió pedido de congelamiento de bienes, pero no el de Mubarak ANSA.

**REBELIÓN** (Versión digital)

15 de febrero de 2011

**ESPAÑA** 

# EN LA EXPORTACIÓN DE RECURSOS NATURALES

# Eduardo Gudynas acción y reacción

El comercio exterior de América del Sur no sólo no ha logrado romper la dependencia en exportar materias primas, o sea, recursos naturales, sino que ésta se acentúa, alentada por factores como la crisis económica financiera, los altos precios de los commodities, y el insaciable apetito importador asiático.

El anuario estadístico de CEPAL, presentado semanas atrás en Santiago de Chile, muestra esta tendencia con indicadores sistematizados al año 2009. En la Comunidad Andina, el porcentaje de productos primarios en el total de exportaciones volvió a aumentar (del 81 por ciento en 2008 subió al 82,3 por ciento en 2009); y en el MERCOSUR el salto fue mayor (de 59,8 a 63,1 por ciento).

Los países andinos muestran la mayor "primarización" de sus exportaciones, en el orden del 90% (son los casos de Bolivia Perú, Ecuador y Chile (y seguramente también Venezuela, aunque para este país no hay datos sistematizados). Los datos preliminares para 2010 concuerdan con este cuadro. Además, la tendencia es profundizar esta dependencia. Por ejemplo, en Bolivia, en los últimos cinco años, la participación de bienes primarios pasó del 89,4 por ciento en 2005, a casi el 93 por ciento actual. O sea, que sea un gobierno progresista, como el de Evo Morales, o uno conservador como Alan García, en los últimos años, la primarización aumentó.

Pero lo mismo ocurre en Brasil, un país que es presentado como un éxito económico, pero que en realidad esconde varias contradicciones que los analistas internacionales no se detienen a señalar. Por ejemplo, durante las dos presidencias consecutivas de Lula da Silva, la participación de los bienes primarios en las exportaciones pasó de 48,5 por ciento en 2003, al 60,9 por ciento en 2009. La idea de un Brasil industrializado debe ser tomada con pinzas, ya que ese Gobierno sigue profundizando las exportaciones de recursos naturales. Por lo tanto, habría que considerar con cuidado si la estrategia económica y productiva de Lula es realmente un ejemplo a imitar.

En los últimos días se han conocido datos para Uruguay, y la situación es esencialmente la misma: la primarización aumento, y el país se desindustrializa.

Las tentaciones para seguir esta estrategia primarizada son enormes. La demanda internacional es fuerte (especialmente desde Asia), los precios son atractivos (en 2010 aumentaron un 28 por ciento respecto a 2009 para los agroalimentos, un 30 por ciento en los minerales, según la UNCTAD, y el precio del petróleo sigue aumentando). Por si fuera poco, en varios países esos sectores permiten captar ingresos fiscales jugosos.

Pero bajo esa estrategia, el objetivo del desarrollo nacional, como "desarrollo endógeno", se pierde; la autonomía frente a los mercados globales se desvanece. Las industrias nacionales no se recuperan, en varios casos se reducen. Mientras que en el pasado, en varios países la izquierda acusaba a la derecha por favorecer las importaciones de bienes de consumo de Estados Unidos o Europa, en la actualidad, unas cuantas izquierdas gobernantes se entretienen con importaciones desde Asia. Para comprar esos automóviles o electrodomésticos cada vez se les exportan más minerales o más soja. Están cambiando los destinos del comercio internacional, pero la asimetría entre la venta de bienes primarios y la compra de manufacturas, se mantiene.

Bajo ese estilo de desarrollo, el empleo generado es insuficiente, la productividad es suplantada por mayores volúmenes exportados, y la presión sobre los recursos naturales aumenta, y con ello, los conflictos sociales. Ingenuamente se espera que la pobreza se reduzca como consecuencia de las exportaciones. Aunque antes se festejaba la globalización, y hoy se duda de ella, esperar que las

exportaciones de materias primas resuelvan todos nuestros problemas es ingenuo y carece de fundamento. Sigue siendo necesario generar estrategias de desarrollo endógenas y autónomas.

Selección en Internet: Yinnette Molina Lewis

POR ESTO! (Versión digital)

15 de febrero de 2011

MÉXICO

## **EL MUNDO SIN EL G-20**

#### Pedro Díaz Arcia

En el reciente Foro Económico Mundial de Davos se debatió la tesis de lo que algunos analistas denominan "el mundo del G-Cero".

La teoría está contenida en un artículo suscrito por lan Bremmer, profesor de la Universidad de Columbia, experto en Ciencias Políticas y presidente de una de las mayores empresas consultoras de riesgo político en el mundo, el Grupo Eurasia, y por Nouriel Roubini, profesor de economía en la Universidad de Nueva York y también presidente de la consultora de análisis financiero RGE Monitor.

El artículo fue publicado en la revista especializada Foreign Affairs.

Bremmer es autor de varios libros especializados y colaborador del Financial Times, The Wall Street Journal y el New York Times.

Roubini, turco de nacimiento y naturalizado estadounidense, vaticinó en 2006 la recesión global, pero sus predicciones, calificadas de pesimistas, se perdieron en medio de una euforia injustificada.

Sin embargo, la crisis financiera que estalló en Estados Unidos en 2008 le dio la razón. Desde entonces, es un invitado de oficio a las citas más importantes relacionadas con la economía mundial.

Para estos expertos, Estados Unidos no ejerce el liderazgo de la economía global, sin que ninguna otra nación, o bloque de países, pueda sustituirlo. Por lo que el G-20, más que foro para la búsqueda de compromisos y concertación se convertirá en un campo de batalla entre sus integrantes. A su vez el dólar estadounidense no continuará siendo la moneda global ni mantendrá la primacía como moneda universal de reserva.

Las actuales pugnas entre las principales economías ya han minado la cooperación económica internacional y anticipa la posibilidad de una nueva crisis global.

Mientras los críticos de la tesis plantean que la idea significa un llamado a la guerra económica, Bremmer declaró a BBC que es importante entender "el mundo circundante como es y no como quisiéramos que fuera". Lo que representa la continuidad de una era de incertidumbre que se traducirá en conflictos, el aumento de medidas proteccionistas y la agudización de guerras comerciales.

Ni una asociación trilateral (G-3), integrada por Estados Unidos, Europa y Japón, sería una "alternativa viable", debido a que Estados Unidos carece de recursos para garantizar condiciones de seguridad en el que progresen el libre mercado y el movimiento de capitales, Europa está inmersa en la complejidad de serios problemas económicos, en tanto la economía de Japón ha retrocedido significativamente en relación a sus momentos de auge.

Precisamente este lunes Tokio informó que su Producto Interno Bruto (PIB) había crecido sólo 3,9 por ciento; en comparación con el 10,3 por ciento de China.

Según el Fondo Monetario Internacional, el PIB Japón alcanzó los 5,39 billones de dólares en 2010, mientras que cifras, aún no oficializadas, indicarían que el PIB de China el año anterior sería de 5,75

billones.

La inversión industrial ha crecido anualmente en casi un 25 por ciento, algo sin precedentes en economías tan grandes; en medio de un desplazamiento poblacional de las zonas rurales hacia las ciudades considerado como "un cambio estructural clave en los últimos 30 años".

La economía china superará a la de Estados Unidos

Las impresionantes cifras mostradas por el gigante asiático estarían costeadas por la inversión en las manufacturas y por la expansión de las industrias nacionales, además del énfasis puesto en obras de infraestructura.

Los analistas estiman que de mantener la actual tasa de crecimiento, China superaría a Estados Unidos -en una década- como la principal economía del mundo. Aunque no pocos analistas han advertido sobre el peligro latente de un incremento acelerado de la inflación, estimulada por el rápido ritmo de expansión, así como del riesgo de una posible burbuja financiera en el mercado inmobiliario.

Por su parte, Estados Unidos, que no acaba de saltar la valla, mostró el incremento del déficit presupuestario, que cerró enero en 49,800 millones de dólares, 7,200 millones más que en igual período de 2010, según informó el Departamento del Tesoro.

Lo que no altera las previsiones de 1,5 billones para el cierre del año fiscal en septiembre, un récord histórico para el país, resultado de la mayor recesión económica que ha vivido Estados Unidos desde la Gran Depresión en los años 30.

El presidente Barack Obama anunció el domingo la presentación ante el Congreso del presupuesto para el ejercicio del año entrante, en el cual se propone el ahorro de 1,1 billones de dólares en diez años: con el desafío de "vivir según nuestros medios e invirtiendo para el futuro".

La propuesta se anticipa a la próxima reunión del Grupo del G-20 y está encaminada a llevar la calma a propietarios de bonos del Tesoro norteamericano y a los inversionistas, temerosos del exceso de liquidez mundial y del peligro inflacionario.

El presupuesto estadounidense ha mostrado saldos negativos de manera continuada en los últimos 28 meses.

La deuda pública estadounidense, que se ha elevado 17 veces en sólo 30 años, pasando de 826,519 en 1979, a 14,1 billones de dólares en enero de 2011, crece a un ritmo superior a los 300,000 dólares por minuto.

Mientras los republicanos, que ahora dominan la Cámara de Representantes, ya anunciaron que propondrán recortes del gasto público para controlar el abultado déficit presupuestario.

La victoria de unos u otros en esta importante temática podría influir en el voto del electorado en la campaña por la Casa Blanca, que ya se encuentra al doblar de la esquina.

Selección en Internet: Yinnette Molina Lewis

# DE CUBA... DE CUBA... DE CUBA...

**LA HABANA, 15 FEB (XINHUA)** -- El ex presidente cubano Fidel Castro recibió hoy a un grupo de intelectuales que participan en la XX Feria Internacional del Libro Cuba 2011, a la que asisten unas 200 personalidades de 40 países.

Las imágenes del encuentro serán transmitidas en el programa de televisión Mesa Redonda, a partir de las 18.00, hora local, (2300 GMT).

Esta es la primera aparición pública del líder cubano, de 84 años en un mes y medio, período en el cual se dedicó a escribir en su habitual columna "Reflexiones" acerca de la crisis alimentaria mundial, las manifestaciones en Egipto y la renuncia del presidente Hosni Mubarak.

La actual edición de la XX Feria del Libro está dedicada a las culturas de los países que integran la Alianza Bolivariana para los Pueblos de Nuestra América (ALBA), al bicentenario de la primera independencia de América Latina y el Caribe, y a los intelectuales cubanos Jaime Sarusky y Fernando Martínez Heredia.

Hasta el próximo día 20 en La Habana, y hasta el 6 de marzo en el oriente de la isla, más de 150 expositores, entre ellos 50 cubanos, ofertarán 6 millones de ejemplares de 2.400 títulos y se presentarán también exposiciones de arte, ciclos de cine y conciertos.

\_\_\_\_\_

**LIMA, 15 FEB (PL)** El secretario general de la Naciones Unidas, Ban Ki-moon, quien visita Perú, recibió hoy dos pedidos para que interceda por la libertad de cinco luchadores antiterroristas cubanos encarcelados en Estados Unidos.

La petición fue hecha en cartas hechas llegar al alto funcionario internacional por el Comité Peruano de Solidaridad con los Cinco y la Liga Parlamentaria de Amistad Perú-Cuba que integran legisladores de diversas tendencias políticas.

El comité señala que los cinco héroes cubanos están presos desde hace más de 12 años y han sido condenados a penas infamantes por delitos que nunca cometieron.

Añade que los prisioneros, René González, Ramón Labañino, Antonio Guerrero, Gerardo Hernández y Fernando González, son "valerosos combatientes antiterroristas que dedicaron sus vidas a luchar contra este flagelo que agobia a la sociedad de nuestro tiempo".

Expone además que la indignación del mundo hizo que las causas de los cinco fueran revisadas, pero este procedimiento aún no ha posibilitado su libertad.

Los cinco cubanos, prosigue, "son víctimas del odio de los grandes poderes que gobiernan los Estados Unidos de Norteamérica, que han impuesto el brutal bloqueo contra Cuba, que ha cumplido cincuenta años, y que ha sido sistemáticamente condenado por la Asamblea General de Naciones Unidas".

El pronunciamiento, firmado por el presidente del Comité, Gustavo Espinoza, considera que el encarcelamiento de los luchadores cubanos es una represalia por el repudio mundial al bloqueo y una manera de castigar a Cuba.

Por todo ello, pide a Ban Ki-moon que, en su condición de máximo conductor de la Organización de Naciones Unidas, interceda por la libertad de los cinco cubanos.

La carta de la Liga Parlamentaria de Amistad Perú-Cuba solicita también que el secretario general de la ONU interceda por la libertad de los cinco "valerosos luchadores antiterroristas" condenados a penas inicuas, la cual ha sido pedida por el parlamento peruano.

La Liga exhorta además a Ban Ki-moon a que "contribuya de manera decisiva a la tarea de concluir el brutal bloqueo norteamericano contra Cuba, que dura más de 50 años como no ha ocurrido jamás en la historia humana".

Debe hacerlo, añade, "en aras de la paz mundial, el entendimiento entre pueblos y naciones y la coexistencia pacífica entendida como la necesidad de acercar a los ciudadanos independientemente de sus opiniones e ideas".

\_\_\_\_\_

**EL PASO, 15 FEB (NOTIMEX).-** La juez federal que preside aquí el juicio por perjurio en contra del militante anticastrista Luis Posada Carriles, dictaminó hoy suspender de nuevo por una semana el proceso, para estudiar un par de mociones interpuestas por la defensa.

En las mociones, la defensa encabezada por el abogado Arturo Hernández, denuncia la incursión por parte de la fiscalía en una serie de violaciones de procedimiento.

La juez federal Kathleen Cardone, quien había suspendido el juicio por cuatro días para reanudarlo este martes, decidió este martes volver a frenarlo de nuevo hasta el próximo 22 de febrero, a fin de continuar estudiando los documentos de la defensa.

Posada Carriles, quien este día cumple 83 años, enfrenta 11 cargos de perjurio, obstrucción de justicia y falso testimonio por presuntamente mentir a funcionarios de inmigración sobre su ingreso al país y su posible participación en actos de terrorismo en Cuba, Venezuela y Panamá.

En las mociones, Hernández sostiene que uno de los testigos presentados por la fiscalía, el teniente coronel Roberto Hernández Caballero, fue miembro de la agencia de contra inteligencia de Cuba, en un hecho sabido por la fiscalía que se ocultó al jurado.

Hernández Caballero sólo dijo en el juicio que era un investigador y en su testimonio relató al jurado los efectos que dejaron las bombas que estallaron en 1997 y 1998 en hoteles de La Habana y en la comunidad turística de Varadero en Cuba.

Cuba ha señalado a Posada Carriles como sospechoso de participar en ambos atentados.

La defensa denunció en una de las mociones, que Hernández Caballero, se identificó asimismo como un ex miembro de la agencia cubana de contra inteligencia, al testificar en dos procesos judiciales anteriores en Estados Unidos.

Los abogados de Posada Carriles dijeron haberse enterado de ello ya tarde durante el juicio, del verdadero oficio desempeñado por Hernández Caballero, debido a que la fiscalía retrasó el proveer la transcripción de su testimonio en uno de esos juicios efectuados en Florida.

La defensa también sostuvo en las mociones que la fiscalía retrasó la entrega de dos reportes de la Oficina Federal de Investigaciones (FBI) en el que uno de ellos indica que las bombas en La Habana y Varadero fueron obra del gobierno cubano para culpar de dichos atentados a Estados Unidos.

El reporte señala también la posibilidad de que las bombas que estallaron en 1997 fueran colocadas por oficiales disidentes ubicados dentro de las propias fuerzas armadas de Cuba.

El segundo informe del FBI advertía en 2004 que Posada Carriles podría sufrir un atentado contra su vida por parte del gobierno cubano, luego de haber escapado con vida de uno en 1990 en Guatemala que le dejó lesionado de un balazo en la cara.

El fiscal federal Timothy Reardon, a cargo de la parte acusadora, calificó este martes la solicitud de anulación de la defensa, como 'una moción extraordinariamente ridícula'.

El juicio, que inició el pasado 10 de febrero, ha despertado la atención dado que por primera vez el gobierno estadounidense pudiera relacionar a Posada Carriles con actos de terrorismo, aunque sin presentar ninguna acusación por ello en su contra.

Aunque los cargos son por perjurio, en el juicio los testimonios de los testigos de la fiscalía están tratando de relacionar por primera vez al anticastrista con los atentados de 1997 y 1998.

Cuba lo acusa de esos actos de terrorismo y el gobierno de Venezuela ha solicitado formalmente a Estados Unidos su extradición al acusarlo también de haber participado en el derribo de un avión de Cubana de Aviación en 1976 en el que murieron 73 personas.

-----

**ASUNCION, 15 (ANSA) -** El presidente de Paraguay, Fernando Lugo, viajará mañana a La Habana, Cuba, para tratarse de "tendinitis" en uno de sus pies, informaron hoy funcionarios del Palacio de Gobierno.

El mandatario paraguayo se internará en el centro ortopédico Frank País de la capital cubana, donde permanecerá hasta el domingo, explicaron los funcionarios.

Señalaron que tras su regreso de Cuba, Lugo se preparará para una gira por Vietnam, Indonesia y Taiwán, entre el 9 y 15 de marzo.

**ASUNCION (AP)** \_ El gremio de fisioterapeutas protestó el martes porque el presidente Fernando Lugo viajará a Cuba para tratarse de una tendinitis en ambos pies.

"En Asunción poseemos la tecnología y los conocimientos adecuados que el presidente necesita para su mejor atención por lo que no entendemos por qué va a Cuba", dijo la Asociación de Kinesiólogos y Fisioterapeutas en un comunicado.

Agregó que Paraguay "cuenta con centros especializados para encarar la tendinitis y nos ofrecemos a hacerle un tratamiento gratis al presidente".

Lugo permanecerá en el Complejo Científico Ortopédico Frank País, de La Habana, desde el miércoles hasta el domingo.

Emigdio Arce, ex fisioterapeuta de los seleccionados paraguayos de fútbol, dijo en una entrevista con AP que Lugo "tiene una dolencia común y tratable en Paraguay: inflamación del espolón calcáneo en ambos pies. Si fuese un paciente normal, debería recibir antiinflamatorios y masajes más unas dos semanas de sesiones con aparatos de ultrasonidos y de ondas cortas".

Pero añadió que "Lugo es una persona con cáncer linfático, con medicación específica, incluyendo anticoagulantes. Entonces, es probable que su partida a La Habana obedezca a una opción personal a

la que tiene derecho como ser humano y como mandatario".

El traumatólogo Agustín Casaccia explicó a AP que le diagnosticó la tendinitis al mandatario en diciembre "y desde entonces venía usando una plantilla especial para no sentir molestias al caminar, pero tras una evaluación médica general se optó la semana pasada por la consulta con Rodrigo Álvarez Cambras, médico del Comité Olímpico Cubano y especialista del Complejo Frank País, para que la dolencia no se convierta en crónica".

Según Casaccia, el médico cubano "desarrolló una nueva terapia para un tipo de pacientes como Lugo".

Francisco Perrota, director de oncología del hospital IPS de los trabajadores, el más grande de Paraguay, también desaprobó el viaje de Lugo: "parece que el presidente no confía en los profesionales locales. En nuestro hospital atendemos con normalidad, capacidad y tecnología moderna a los pacientes con linfomas. Si Lugo sigue haciéndose atender en el exterior, desacredita a los profesionales paraguayos".

-----

**WASHINGTON, 15 FEB (EFE).-** Líderes republicanos de la Cámara de Representantes de EE.UU. exigieron hoy pruebas de las "concesiones" que ha hecho Cuba en respuesta a la flexibilización de las sanciones contra la isla, y la puesta en libertad del contratista estadounidense Alan Gross.

Durante una audiencia del subcomité para Asuntos del Hemisferio Occidental, el secretario de Estado adjunto para América Latina, Arturo Valenzuela, defendió las recientes medidas de la Administración Obama para fomentar un cambio democrático en Cuba y reiteró que EE.UU. continúa exigiendo la puesta en libertad de Gross.

Pero los legisladores David Rivera y Connie Mack, republicanos por Florida, criticaron enérgicamente que el Gobierno de Estados Unidos flexibilice las sanciones sin lograr cambios democráticos en la isla.

La suavización de las sanciones "es una concesión unilateral a una dictadura que oprime al pueblo" en Cuba, se quejó Rivera, quien adoptó una postura combativa con Valenzuela y opinó que el Gobierno de EE.UU. debe "rescindir la decisión" de flexibilizar las sanciones.

En una ocasión, Rivera repitió tres veces la misma pregunta a Valenzuela sobre qué "concesiones" ha hecho Cuba en respuesta a la suavización de las restricciones de viajes y remesas en la isla.

"No puedo pensar en ninguna", dijo Valenzuela.

Mack, por su parte, señaló lo que consideró como "contradicciones" en la política exterior de EE.UU. hacia América Latina porque "pareciera que estamos apoyando a nuestros enemigos y dándole la espalda a nuestros aliados".

Estados Unidos le niega un nuevo compacto dentro de la Cuenta del Milenio a Honduras pero continúa ayudando a Nicaragua, citó como ejemplo Mack, quien considera que la política exterior de Washington "no se encamina en la dirección correcta en América Latina".

Y respecto a Cuba, Estados Unidos está relajando las restricciones a los viajes y remesas pero el Gobierno de La Habana, mientras, sopesa una sentencia de 20 años en prisión contra Gross, agregó Mack.

Gross, de 61 años, fue arrestado en La Habana en diciembre de 2009 bajo sospechas de distribuir ilegalmente equipos de comunicaciones, como parte de un programa financiado por EE.UU. para promover un cambio democrático en Cuba.

Durante la audiencia de más de dos horas, Rivera consideró que Gross es, en realidad, un "rehén" del régimen cubano e incluso sacó un diccionario para leer la definición de ese vocablo.

Presionado sobre esto, Valenzuela matizó que Gross "es un detenido".

Valenzuela se negó a responder a preguntas de periodistas sobre las actuales tensiones entre EE.UU. y Argentina por la confiscación en Buenos Aires de materiales de un avión militar estadounidense.

El asunto, uno de los más candentes en la región en estos momentos, no figuró en absoluto en la audiencia.

-----

**WASHINGTON, 15 FEB (EFE).-** El presidente de EE.UU., Barack Obama, tiene una "autoridad significativa" para ampliar sin el permiso del Congreso los viajes y remesas de estadounidenses a Cuba o permitir la importación de ciertos bienes y servicios de la isla, según un informe divulgado hoy.

El análisis ha sido realizado por el abogado Stephen Propst a solicitud del Grupo de Estudio sobre Cuba, una organización radicada en Washington, sin fines de lucro, que se define como apolítica y que

defiende una transición pacífica hacia la democracia en la isla.

El pasado 14 de enero Obama anunció la flexibilización de las restricciones de los viajes académicos, culturales y religiosos a Cuba pero, según el análisis, al que tuvo acceso Efe, el mandatario puede modificar partes del régimen de sanciones contra Cuba sin la intervención del Legislativo.

Según el informe, Obama puede modificar las sanciones a través de su "autoridad presidencial" bajo las leyes federales.

Entre las medidas que anunció Obama, también se permite por primera vez que estadounidenses sin familiares en Cuba envíen remesas para el fomento del sector privado en la isla, siempre que no sean para miembros del Gobierno o del Partido Comunista.

"Estas medidas fueron significativas, pero acá argumentamos que el presidente Obama puede hacer más por flexibilizar las sanciones y así apoyar los objetivos de la política exterior de EE.UU. hacia la isla, como el apoyo humanitario al pueblo cubano y la promoción de reformas democráticas", dijo a EFE Propst, socio de la firma legal Hogan Lovells.

"La creencia popular ha sido que el mandatario tiene una autoridad limitada para suavizar las sanciones pero en realidad hay más acciones concretas que podría autorizar, y simplemente hemos querido señalarlas", agregó.

Así, Propst especifica al menos diez modificaciones que Obama podría autorizar, entre éstas las cláusulas sobre las "licencias generales" para que más estadounidenses puedan viajar a Cuba sin obtener permiso por escrito.

Entre otras modificaciones, Obama puede autorizar el incremento o eliminación del límite que impone Estados Unidos para los gastos diarios de viajeros autorizados en Cuba, e incrementar el monto de las remesas familiares enviadas a la isla, cuyo límite actual es de 3.000 dólares.

También puede establecer una licencia general para el suministro de ciertos servicios relacionados con el Internet; autorizar el suministro de servicios de consultoría o de mercadeo a individuos y pequeños negocios privados, o el de algunos servicios discográficos para músicos y artistas, según el documento.

Además puede, bajo ciertas condiciones, autorizar que bancos estadounidenses financien los pagos para las exportaciones a Cuba, y autorizar, bajo licencias generales o específicas, la importación de ciertos bienes y servicios desde la isla.

El Gobierno estadounidense mantiene la postura de que Cuba debe agilizar una transición a la democracia, y tanto los cambios anunciados por Obama como la liberación paulatina de los presos marcan un hito en la relación bilateral, según expertos.

"Este es un análisis exhaustivo que delinea los pasos concretos que puede tomar el presidente Obama para incrementar el libre flujo de ideas y de asistencia a la sociedad civil en Cuba", dijo a Efe Tomás Bilbao, director ejecutivo del Grupo de Estudio sobre Cuba.

"En un momento tan clave en la historia de Cuba, es importante que el presidente tenga la flexibilidad para responder con rapidez a los sucesos en la isla", agregó.

El análisis de Propst será presentado hoy durante un foro en la Institución Brookings sobre el futuro rumbo de las relaciones bilaterales, que contará con la participación del ex gobernador de Nuevo México Bill Richardson, quien ha hecho varios viajes a Cuba.

**WASHINGTON, 15 FEB 2011 (AFP) -** Cuba debería salir de la lista de países patrocinadores de terrorismo que renueva anualmente Estados Unidos, sugirió este martes el ex gobernador Bill Richardson, que ha visitado regularmente la isla para mediar a título privado.

Cuba debería por su parte liberar cuando antes al ciudadano estadounidense Alan Gross, al que el régimen castrista se prepara para juzgar tras detenerlo por haber distribuido material de comunicación a grupos civiles, explicó el ex gobernador de Nuevo México.

"Desde mi punto de vista esta lista de terrorismo no es muy coherente. Es un tema emocional. Y creo que sacar a Cuba de la lista es uno de esos cinco o seis pasos que el gobierno (estadounidense) podría tomar", dijo Richardson en una intervención en el Instituto Brookings.

Cuatro países están en la lista estadounidense de patrocinadores del terrorismo: Cuba, Irán, Sudán y Siria. Corea del Norte salió en 2008.

La lista es renovada anualmente por el Departamento de Estado, e incluye una amplia serie de restricciones al comercio y las relaciones económicas con los países que la integran.

Richardson, que durante dos décadas desempeñó misiones para lograr la liberación de rehenes estadounidenses o para mediar con países hostiles a Estados Unidos, dijo haber viajado tres veces a la isla en los últimos 18 meses, la última en agosto de 2010 para lograr la liberación de Gross, que cumplía tareas para el departamento de Estado y fue detenido en diciembre de 2009.

El ex gobernador enumeró una serie de medidas que ambos países pueden tomar para mejorar las relaciones.

"Lo que propongo es que las conversaciones migratorias incluyan temas humanitarios", explicó.

Estados Unidos y Cuba retomaron conversaciones migratorias en 2008.

"Los cubanos deben liberar a Alan Gross, por razones humanitarias este hombre debería ser liberado", añadió.

Gross viajó a Cuba en una misión financiada por los programas de promoción de la democracia del Departamento de Estado, que en opinión de Richardson deberían ser revisados, y en algunos casos eliminados.

Del lado cubano, Richardson propuso que se eliminen los obstáculos para facilitar el regreso por motivos familiares de los cubanos que salieron de la isla.

Cuba debería eliminar el coste del pasaporte cubano -que puede ascender a centenares de dólares para los que viven en el exterior-, eliminar ciertas categorías burocráticas como "salida definitiva" y restricciones a las cuentas bancarias de los emigrantes, explicó.

"Grandes problemas como el embargo (vigente desde 1962), Guantánamo, los cinco cubanos (encarcelados por cargos de espionaje en EEUU) deberían ser dejados de lado", sugirió el ex gobernador.

-----

**WASHINGTON, 15 FEB (EFE).-** El exgobernador de Nuevo México Bill Richardson aseguró hoy que si Cuba libera al contratista Alan Gross, detenido en La Habana en 2009, EE.UU. estaría dispuesto a hablar de un amplio rango de asuntos y avanzar en las relaciones.

"Creo que si los cubanos liberan a Gross se abriría una amplia gama de asuntos para discutir, que llevarían a continuar con el progreso en las relaciones", aseguró el exgobernador.

Richardson, que ha actuado como enviado no oficial de EE.UU. en algunos asuntos internacionales, participó en la presentación del informe "La autoridad presidencial para modificar las sanciones económicas contra Cuba", en el centro de estudios Brookings.

Gross, de 61 años, fue detenido por haber distribuido tecnología a una comunidad judía en la isla y La Habana le acusa de espionaje, unos cargos "totalmente absurdos", dijo Richardson, por los que el gobierno cubano quiere condenarle a 20 años de cárcel.

El detenido en La Habana trabaja para la empresa Development Alternatives (DAI), una subcontratista de la Agencia Estadounidense para el Desarrollo Internacional (Usaid), que se dedica a labores de desarrollo en otros países.

Durante el foro, Richardson aseguró que el asunto del contratista estadounidense se ha convertido en "el asunto más peliagudo" que impide el acercamiento de ambos países en estos momentos y pidió su liberación "por motivos humanitarios" para seguir avanzando.

"Este es el momento de continuar adelante", aseguró Richardson que señaló que las conversaciones migratorias, que se reanudaron en 2009 después de seis años suspendidas, van "relativamente bien", aunque es necesario ambas partes sigan dando pasos.

Para Richardson no se trata de una cuestión de "quid pro quo", sino de que los dos países vayan adoptando medidas que permitan ese acercamiento.

En el caso de Estados Unidos abogó por que retire a Cuba de la lista de países que patrocinan el terrorismo, flexibilice las políticas de viaje, fomente el intercambio agrícola y revise algunos de los programas para promover la democracia en la isla.

Mientras por el lado de Cuba, apuntó a varias medidas "técnicas" significativas para la población como revisar los requisitos que tienen cumplir los cubanos para viajar al extranjero y eliminar las tasas de 200 dólares bianuales para mantener el pasaporte en vigor.

"Cada uno tiene que dar pasos y no esperar a lo que haga el otro", consideró el exdiplomático, que destacó la flexibilización de las restricciones de viajes y remesas autorizadas por el presidente, Barack Obama.

El pasado enero Estados Unidos suavizó las restricciones de viaje para permitir las visitas a la isla de estudiantes y de grupos religiosos y el envió de dinero a personas que no sean familiares.

"Sin que sea tomado un 'quid pro quo' el último movimiento del presidente con la normativa de los viajes fue significativa", señaló.

"Los cubanos pueden decir que no es tanto pero lo es (...) y esperemos que algún día se levanten por completo y todo el mundo pueda viajar", agregó.

Richarson que ha viajado a la isla tres veces en el último año y medio aseguró que "el momento para la acción es ahora" y deseó que los cubanos "se estén moviendo en la dirección correcta".

"El siguiente paso es liberar a Alan Gros, creo que si lo hacen los cubanos encontrarán que la administración estadounidense estará muy interesada en discutir todos esos asuntos", agregó.

-----

**MIAMI (AP)** \_ La Sociedad Interamericana de Prensa recibió con beneplácito el lunes la excarcelación del periodista cubano Héctor Maseda y exigió al gobierno de Cuba la liberación inmediata e incondicional" de los reporteros que aún siguen detenidos.

Maseda, del Grupo de Trabajo Decoro, fue liberado en forma condicional el sábado, y se negó a aceptar su excarcelación si ello implicaba su exilio. Cumplía una condena a 20 años de prisión desde que fue apresado en marzo del 2003.

Ya es hora que el gobierno de Cuba deje de manipular el preciado anhelo de libertad de los presos políticos encarcelados y de violar los más mínimos preceptos de libertad de prensa y de asociación", expresó el presidente de la SIP, Gonzalo Marroquín, en un comunicado de prensa enviado a la AP por correo electrónico.

Unos 20 periodistas cubanos han sido excarcelados desde julio del 2010 tras conversaciones del gobierno de la isla con la Iglesia católica y las autoridades de España. La mayoría de ellos viajó a territorio español después de su liberación.

Maseda -presidente del Partido Liberal Democrático- fue parte del grupo de los 75 opositores enjuiciados y encarcelados luego del episodio de represión conocido como la Primavera Negra, en marzo del 2003. El periodista había manifestado que sólo aceptaría su liberación a través de un indulto o de manera incondicional.

Marroquín, que también es presidente del diario guatemalteco Siglo 21, exigió "la excarcelación inmediata de los que aún están en prisión". Entre ellos se refirió a Pedro Argüelles Morán, Iván Hernández Carrillo, Alberto Gil Triay y Alberto Santiago Du Bouchet, que cumplen sentencias de entre tres y 25 años de cárcel.

Exigió asimismo levantar la figura de libertad vigilada contra el periodista Raymundo Perdigón Toranso.

-----

**PARÍS, 14 FEB 2011 (AFP) -** La organización defensora de la libertad de expresión Reporteros Sin Fronteras (RSF) se preguntó el lunes si la liberación del periodista cubano Héctor Maseda y el desbloqueo de unos 40 blogs y páginas web de opositores son señales de una "apertura real" del gobierno cubano.

La liberación del periodista Héctor Maseda y el desbloqueo de unos 40 blogs y páginas web en Cuba son una "buena noticia", afirmó RSF en un comunicado en el cual se preguntó si son "señales de una apertura real".

"Si el gobierno cubano consiente desbloquear Internet y dotar el país de una mejor conexión, ¿aceptará legalizar una prensa en línea independiente? ¿Y otros medios de comunicación privados? La respuesta a estas preguntas deben confirmar las señales de apertura manifestadas a lo largo de estos días", indicó la organización defensora de la libertad de expresión.

Con la liberación de Héctor Maseda, de 68 años, cofundador de una pequeña agencia de prensa independiente y ex colaborador de RSF y de los diarios Le Monde, New Herald y New York Times, "cabe la posibilidad de pasar dentro de poco la triste página de la 'Primavera Negra'", consideró la entidad.

Espera que a esta liberación "sin la contraparte de un exilio forzado" suceda la de "los dos últimos periodistas aún encarcelados (...) Pedro Argüelles Morán e Iván Hernández Carrillo (que) se niegan a dejar su país".

Si las autoridades cubanas liberan "inmediatamente después a Albert Santiago Du Bouchet, detenido desde el año 2009, entonces ya no quedará ningún periodista cubano en la cárcel", dice RSF.

"Otra buena noticia es la del desbloqueo de unos cuarenta blogs y páginas Web de opositores, entre los que figura Generación Y de Yoani Sánchez", afirma RSF, que confía en que esa medida se

mantenga.

RSF aclara que persisten "numerosos interrogantes" sobre el fin de la "Primavera Negra" como las condenas "infamantes" o la "obligación del exilio".

Cuba liberó el sábado a dos presos políticos, Héctor Maseda y Ángel Moya, esposos de las líderes de las Damas de Blanco, en el marco del histórico diálogo con la Iglesia católica.

Ambos formaban parte del grupo de 52 disidentes detenidos en marzo de 2003.

De ellos quedan siete en prisión.

\_\_\_\_\_

#### **POR ESTEBAN ISRAEL**

**LA HABANA, FEB 15 (REUTERS) -** Medio siglo después de la última invasión apoyada por Estados Unidos, las autoridades comunistas de Cuba creen que una nueva ofensiva está en marcha y no en las playas de Bahía Cochinos como en 1961 sino en el mundo virtual de Internet.

Cuba teme que los ciberdisidentes usen Twitter, Facebook y otras redes sociales online para socavar al Gobierno, preocupación que cobró relevancia cuando las mismas herramientas fueron usadas por manifestantes en Egipto para ayudar a derrocar a Hosni Mubarak la semana pasada.

Un video colgado recientemente en la web (http: vimeo.com 19402730) muestra a un experto cubano en Internet advirtiendo a funcionarios del Ministerio del Interior que la ciberoposición es una amenaza más seria que los disidentes tradicionales.

Las autoridades parecen preocupadas por personas como Claudia Cadelo, una profesora de francés de 27 años y aspecto frágil que creó Octavo Cerco (www.octavocerco.blogspot.com), uno de los aproximadamente 30 blogs críticos escritos desde Cuba.

"Las redes sociales se han convertido en una nueva arma de la sociedad civil", dijo Cadelo en una entrevista con REUTERS.

"Ellos no quieren que las redes sociales en Internet crezcan porque saben el peligro que representa para un gobierno totalitario que gusta de ocultar las verdades a la gente", añadió.

Dada la baja conectividad de Cuba, los tweets que Cadelo teclea en su celular Samsung no llegan a muchos en su propio país. Pero eso podría cambiar en momentos en que Cuba se conecta al Internet de banda ancha y considera los pros y contras de abrir la red a la población.

Tras bloquear inicialmente el acceso a algunos blogs críticos, el Gobierno cubano cambió de estrategia y lanzó un contraataque a través de una legión de aproximadamente 1.000 bloggers revolucionarios.

Desde su oficina en el cuartel general de la empresa estatal de teléfonos ETECSA, el periodista Manuel Henríquez está en la primera línea de fuego de la ofensiva oficial.

"Evidentemente hay una intención de agredir a Cuba a través de Internet. Y Cuba, por supuesto, está en su derecho de defenderse", dijo el autor del blog Cambios en Cuba (http: cambiosencuba.blogspot.com), de 47 años.

"Es una vieja guerra y ahora ésta es la última expresión.

Lo que busca esta blogósfera es lo mismo que buscan las campañas mediáticas: satanizar al país, crear una imagen de represión que no existe y que sirve después para justificar leyes, bloqueos", agregó.

Sitios como el de Henríquez tienen constantemente en la mira al movimiento ciberdisidente liderado por la prominente blogger Yoani Sánchez (http: www.desdecuba.com generaciony ), a la que acusa de recibir financiamiento del Gobierno de Estados Unidos.

#### **BAJA CONECTIVIDAD**

Expertos dicen que el Internet está ofreciéndoles a los disidentes cubanos un espacio sin precedentes para el debate político. Pero advierten que el poder transformador de Twitter y otras redes sociales depende en gran medida de la conectividad.

Y a diferencia de Túnez, el epicentro de las protestas que sacudieron el mundo árabe donde un 19 por ciento de la población estaba en Facebook, el acceso a Internet en Cuba continúa restringido por el Gobierno.

"Vale la pena preguntarse ¿qué porcentaje de los cubanos tiene acceso normal a Internet? ¿Y a teléfonos celulares? Si esos números son bajos es poco probable que estos sean los canales de organización más efectivos", dijo Ethan Zuckerman, investigador del Centro Berkman para la Internet y la Sociedad en la Universidad de Harvard.

Cuba, con una población de 11 millones de habitantes, reportó 1,6 millones de personas online, aunque la mayoría accede a una Intranet de páginas seleccionadas por el Gobierno que no permite entrar a Twitter ni Facebook.

La telefonía celular ha crecido dramáticamente desde que fue legalizada hace tres años, pero el costo es alto. Cadelo dice que paga el equivalente a 1 dólar cada vez que twittea enviando un mensaje de texto a un número en Gran Bretaña.

Un cable submarino de fibra óptica que conecta desde la semana pasada Cuba a su aliado socialista Venezuela podría pronto aumentar por 3.000 la velocidad de transferencia de datos de la isla.

El Gobierno dice que el viejo embargo de Estados Unidos ha sido la mayor traba para la penetración del Internet y, aunque no hay "obstáculos políticos" para abrir la web al público por el momento, no tiene dinero para instalar la infraestructura necesaria.

Ted Henken, un analista de la City University of New York, cree que las autoridades podrían intentar emular el modelo chino de abrir Internet pero controlar el flujo de información.

"Usar estas tecnologías para disparar protestas contra el Gobierno es hoy imposible debido a la baja penetración, acceso y uso de estas nuevas tecnologías. Pero esto podría cambiar en el futuro a medida que el Gobierno intenta beneficiarse económicamente de la banda ancha", consideró.

En el video recientemente filtrado, el experto del Gobierno dice que Estados Unidos está entrando teléfonos satelitales ilegalmente al país para ofrecer acceso irrestricto a la web a los disidentes.

Alan Gross, un subcontratista del Gobierno estadounidense preso bajo cargos de introducir esos equipos en Cuba y actualmente a la espera de juicio, enfrenta hasta 20 años de cárcel por delitos contra la seguridad del Estado.

En el video, Gross es comparado con los hombres que en 1961 desembarcaron en Bahía de Cochinos apoyados por la CIA para intentar derrocar al entonces presidente Fidel Castro.

Henríquez, el blogger de Cambios en Cuba, dice que Estados Unidos está tratando de exportar un modelo de ciber rebelión que promovió antes en lugares como Irán.

"No va a funcionar, haya Internet o no haya. La causa de una movilización no es un mensaje por Twitter", dijo.

Pero Cadelo sostiene que es sólo una cuestión de tiempo.

"Internet va a llegar. No lo van a poder evitar. La guerra contra Internet es una guerra perdida", sostuvo.

-----

**MIAMI, 15 FEB (NOTIMEX).-** Tres ex presos políticos cubanos acogidos por España en julio pasado llegaron a Miami, Estados Unidos, mientras que una veintena más espera visado para viajar a este país, informó hoy la prensa local.

Omar Ruiz, Juan Adolfo Fernández y Jorge Luis González Tanquero se encuentran ya en esta ciudad considerada 'la capital del exilio cubano' y se unen a Arturo Pérez de Alejo, el primero en viajar al sur de la Florida en septiembre pasado.

Ellos forman parte de un grupo de 75 opositores que fueron condenados en Cuba en la llamada 'Primavera Negra de 2003', un operativo del gobierno cubano para silenciar a disidentes y a periodistas independientes.

Su liberación se logró tras una negociación en julio entre el gobierno de Cuba y la Iglesia Católica cubana, que contó con el respaldo del ex ministro español de Asuntos Exteriores, Miguel Ángel Moratinos.

De los 56 ex presos políticos acogidos en España desde el pasado mes de julio, dos de ellos se fueron a otro país: José Ubaldo Izquierdo, que se trasladó a Chile y Rolando Jiménez, a la República Checa.

En los próximos días tienen previsto viajar a Miami desde España otros dos ex presos políticos, Fidel Suárez y Antonio Villarreal, según el diario El Nuevo Herald.

El diario indicó que hasta el momento siete permanecen encarcelados en Cuba tras ser liberados el pasado sábado Héctor Maseda y Ángel Moya.

La Sociedad Interamericana de Prensa (SIP) mostró beneplácito por la excarcelación del periodista independiente Héctor Maseda y exigió al gobierno de Cuba la liberación inmediata e incondicional de los que aún siguen en prisión.

-----

**MIAMI (EE.UU.), 15 FEB (EFE).-** El pianista y compositor cubano José María Vitier presenta esta semana en Miami "Del espacio y la memoria", un trabajo con el que quiere crear un ámbito de "confluencia y comunicación" con la comunidad cubana de esta ciudad para recuperar la "memoria contra el olvido".

Vitier (La Habana, 1954) actuará el próximo sábado por primera vez en Miami con "muchísima ilusión", según declaró a EFE.

"Realmente tengo la deuda de mostrar mi trabajo en este contexto y ambiente de Miami, y espero que sea muy bien recibido", señaló el artista, que posee también la nacionalidad española.

El concierto tendrá lugar en el Colony Theatre de Miami Beach y ha sido producido por FundArte para el Centro Cultural Español de Miami.

Para Vitier, era un "contrasentido" no acercarse a un "público natural" como es el de Miami, donde residen "tantas personas queridas" del artista con las que poder compartir una "memoria afectiva, emocional".

"Del espacio y la memoria" incluye 17 obras que constituyen una cuidada antología, en la que están presentes el jazz, la música cubana y española y también música para el cine hecha por Vitier, como la banda sonora de "Fresa y chocolate".

Vitier se define como un músico "ecléctico" y "neorromántico", con un vínculo especial, "muy entrañable", con la música de raíz cubana, y que además tiene predilección por los grandes autores del barroco y anteriores a este estilo.

Preguntado sobre la cantata "El cantar del caballero y su destino", que compuso para la conmemoración en Cuba del 80 aniversario del nacimiento de Ernesto "Che" Guevara, Vitier explicó que la obra "no enjuicia en ningún sentido la índole de la causa" del guerrillero argentino.

Es una cantata "trágica" que aborda el "drama individual de quien lo deja todo y se entrega en cuerpo y alma por una utopía".

El "Che" es una "figura emblemática" que despierta "opiniones adversas y elogiosas", pero que, en cualquier caso, "las diferencias de opinión enriquecen el mundo, no lo limitan", subrayó.

-----

BASE NAVAL DE EE.UU. EN BAHÍA GUANTANAMO, CUBA, FEB 15 (REUTERS) - Un prisionero sudanés vinculado a Al Qaeda se declaró culpable el martes de cargos de terrorismo ante un tribunal de crímenes de guerra en la base naval estadounidense en Bahía Guantánamo, Cuba.

Noor Uthman Muhammed fue acusado de ser instructor de armas y gestor de logística en el campo paramilitar Khaldan, en Afganistán, donde entrenaron algunos de los secuestradores del 11 de septiembre y otros miembros de Al Qaeda.

Se declaró culpable en los cargos de conspirar con el grupo militante y brindar apoyo material para el terrorismo.

Noor, al solicitar a la corte que lo llamara, podría haber sido condenado a prisión perpetua. Mediante su acuerdo de culpabilidad, que no fue revelado, logró un límite para su sentencia bajo la condición de que coopere en otros procesamientos.

Noor fue vice comandante del campo desde 1996 hasta su cierre en el 2000, de acuerdo a los cargos en su contra. Fue uno de los tantos prisioneros de Guantánamo capturados en Faisalabad, Pakistán, en marzo del 2002, en una redada en la que también cayó el líder de Al Qaeda Abu Zubaydah.

Se desconoce la edad de Noor. Es el tercer prisionero en declararse culpable durante el Gobierno del presidente Barack Obama que, como candidato, criticó a los tribunales de Guantánamo. Como mandatario introdujo ajustes e intentó sin éxito cerrar el campo de detención.

Otros tres prisioneros fueron acusados durante el Gobierno del presidente George W. Bush, que creó el centro en el 2002 para alojar, interrogar y enjuiciar a los cautivos sospechados de tener vínculos con Al Qaeda o sus protectores talibanes en Afganistán.

El acuerdo de Noor resuelve los últimos cargos sobresalientes pendientes en los tribunales de Bahía Guantánamo, que ha llegado a tener casi 800 prisioneros y ahora aloja a 172.

\_\_\_\_\_

**MADRID, 15 FEB (DPA) -** La ministra de Exteriores de España, Trinidad Jiménez, considera que el trabajo de la jefa de la diplomacia de la Unión Europea (UE), Catherine Ashton, sobre Cuba abre "una oportunidad" para recuperar el diálogo con la isla.

"Estamos ante una oportunidad para recuperar un escenario de diálogo que antes no existía", manifestó Jiménez en el Congreso de los Diputados.

El pasado octubre, los ministros de Exteriores la UE decidieron mantener la "posición común" hacia Cuba, que desde 1996 condiciona el diálogo bilateral a avances en los derechos humanos en la isla, pero encomendaron a Ashton que llevara a cabo contactos exploratorios con Cuba para estudiar formas de acercamiento con La Habana.

La jefa de la diplomacia europea fijó el 31 de enero como fecha para presentar una propuesta sobre cuál debe ser la relación entre la UE y Cuba, si bien finalmente se dio más tiempo para dar a conocer su informe.

Según Jiménez, la delegación del bloque europeo que viajó en noviembre a La Habana constató que se dan las condiciones para comenzar a negociar sobre un acuerdo bilateral. La UE y Cuba mantendrán el 23 de febrero una reunión en Bruselas, explicó la ministra española.

España quiere que la UE tenga una "interlocución más fluida" con Cuba para "estar presentes en el proceso de reformas", reiteró Jiménez, quien volvió a asegurar que "la actitud de bloqueo y aislamiento de los últimos años no ha tenido ningún tipo de consecuencias".

"La política de diálogo es la que da algún resultado, aunque sea mayor o menor", aseguró, y recordó las excarcelaciones de presos que están teniendo lugar en Cuba desde julio, en virtud del acuerdo al que el régimen de Raúl Castro llegó con la Iglesia católica.

-----

### POR ROSA TANIA VALDÉS

**LA HABANA, FEB 15 (REUTERS)** - Cuba está produciendo un medicamento para combatir enfermedades articulares crónicas, que evita dolorosas cirugías y mejora la calidad de vida de los pacientes, dijo el martes un medio local.

El Fosfato crómico de P32, producido por el estatal Centro de Isótopos del Ministerio de Ciencia, Tecnología y Medio Ambiente, está siendo aplicado a pacientes con artritis reumatoide, artrosis asociadas a sinovitis y a hemofílicos.

El tratamiento se conoce como radiosinoviortesis.

"Consiste en inyectar un radiofármaco a las articulaciones que presentan inflamación crónica sinovial, y así reducir el dolor y mejorar la función articular", dijo Enrique García Rodríguez, jefe del departamento de Medicina Nuclear del Hospital General Docente Enrique Cabrera, al diario Juventud Rebelde.

La artritis reumatoide afecta a cerca del 1 por ciento de la población mundial. Además de las articulaciones puede dañar la piel, el corazón, los pulmones, los riñones y los vasos sanguíneos.

Según cifras oficiales, unas 115.000 personas en Cuba padecen esta enfermedad, que es frecuente sobre todo en mujeres mayores de 30 años.

Otras artrosis asociadas a sinovitis se presentan en personas de la tercera edad.

El cáncer es la segunda causa de muerte en Cuba.

El tratamiento está siendo aplicado también a unas 359 pacientes de hemofilia, dijo el doctor García Rodríguez.

"Esta técnica, además de evitar los gastos y las limitaciones que conlleva la intervención quirúrgica, disminuye el uso de medicamentos (...) no necesita de rehabilitación posterior a su aplicación y permite la mejoría de la movilidad de las articulaciones tratadas", dijo el especialista.

García Rodríguez dijo al periódico que el medicamento "sustituye" a uno similar de fabricación estadounidense, al que Cuba no puede acceder por el embargo comercial que aplica Washington a La Habana desde hace medio siglo.

Cuba produce actualmente unos 38 medicamentos que se comercializan en unos 40 países.

Laboratorios de la isla producen vacunas contra la meningitis B y C, la leptospirosis, la fiebre tifoidea y una vacuna sintética contra la haemophilus influenzae tipo B, la principal causa de la meningitis y otras infecciones infantiles.

Cuba ha fabricado también una medicina contra el cáncer de cuello de útero y pulmón, y un recombinante para problemas cardiovasculares.

**LA HABANA**, **15 (ANSA)** - Con la publicación en la isla de la última novela de Leonardo Padura los cubanos descubrirán aspectos del estalinismo ocultados en el país, donde, según el escritor, se siguen padeciendo los efectos negativos de aquel modelo importado.

El libro "El hombre que amaba a los perros" trata "de un asunto no manejado en la opinión pública cubana", comenzó diciendo Reynaldo González, Premio nacional de literatura, al presentar hoy la obra en la Feria internacional del libro de La Habana.

Padura (La Habana, 1955) narra los "efectos colaterales" del estalinismo en Cuba, según dijo a ANSA, como "la ineficiencia y la centralización exagerada", a través de la historia del asesino de León Trotsky, el español Ramón Mercader, quien pasó de incógnito sus últimos cuatro años de vida en la capital cubana.

"Mi generación llegó a la Revolución con muchísimas lagunas y esas lagunas fueron ampliándose con el silencio. Eso que Raúl Castro ha llamado secretismo" recientemente, añadió González (Ciego de Avila, 1940).

González recalcó que "las realidades de la Unión Soviética no nos fueron dichas y creo que muchos que lucharon por el comunismo tampoco lo supieron" en el mundo.

"No podíamos entender las esencias que había detrás del estalinismo", añadió, señalando que para escribir su novela Padura "se ha documentado en libros que mi generación leyó a escondidas".

La portada de la novela publicada por la editorial cubana Ediciones Unión es una escultura de Arturo Montoto en la que una hoz se hunde en un pan.

Para Padura, con la puesta a la venta en Cuba de su última novela -publicada el año pasado en Europa y América Latina-, "se rompen mitos y se cumplen sueños pues muchos me decían que este libro no se iba a publicar en Cuba", declaró en la presentación.

Padura, autor de obras como "La neblina del ayer" y "La novela de mi vida", afirmó que se trata de un libro "escrito para los lectores cubanos (...). Es una novela pensada y escrita desde Cuba por un personaje con las experiencias de mi generación".

# DEL MUNDO... DEL MUNDO... DEL MUNDO...

**QUITO, 15 FEB (DPA)** - La ministra de Coordinación Política en Ecuador, Doris Solíz, señaló hoy que su gobierno acatará el fallo de la Corte Constitucional sobre el pedido de referéndum que realizó hace dos semanas, en el que se plantea una reorganización de la función judicial desde el Ejecutivo.

Solíz confió en que los jueces constitucionales, que se pronunciarán hasta el 21 de este mes, respeten el derecho del pueblo a pronunciarse en las urnas.

La Corte Constitucional debe aprobar el pedido del Ejecutivo para que se convoque al proceso electoral. De no hacerlo, la solicitud oficial se desechará.

Mientras tanto la consulta acumula críticas en contra. Hoy, la Asociación Ecuatoriana de Editores de Periódicos señaló en un pronunciamiento que el pedido contiene temas que atentan contra la Constitución vigente desde 2008.

El ex presidente de la Asamblea Constituyente Alberto Acosta reiteró sus reparos. "Los reyes magos no podrán superar problemas históricos de las administración de justicia", señaló para referirse a la comisión de tres personas que plantea la consulta para reorganizar la función.

El pedido de consulta y referéndum, compuesto de diez preguntas, provocó que sectores importantes de apoyo al gobierno dejen sus filas por considerar que la consulta dará paso a una ampliación de facultades del Ejecutivo sobre los demás poderes del Estado, lo cual no es justificable en democracia.

El grupo político "Ruptura de los 25", conformado por jóvenes profesionales que respaldaron al gobierno desde sus inicios en 2007, abandonaron ese respaldo, salieron de las bancadas oficiales en la Asamblea y en municipios y renunciaron a cargos administrativos.

Adicionalmente se han dado separaciones de miembros fundadores del partido de gobierno opuestos a que el gobierno "meta la mano" en la Justicia, como ha señalado el presidente Rafael Correa.

-----

**BOGOTA, FEB 15 (REUTERS) -** Colombia autorizó el martes la continuidad del proceso para la liberación de dos efectivos de las Fuerzas Armadas secuestrados por la guerrilla de las FARC, pero condicionó su ejecución a que se garantice plenamente la entrega de los rehenes a una misión humanitaria.

La decisión del Gobierno destraba el proceso para la liberación del mayor de la Policía Guillermo Solórzano y del suboficial del Ejército Salín Antonio Sanmiguel, después de que fracasó el domingo la entrega por un aparente error de la guerrilla que habría suministrado mal las coordenadas.

"La primera decisión es autorizar la continuidad del proceso de liberación del mayor y del cabo en los próximos días, para ello hemos tomado muchas precauciones", dijo el delegado del Gobierno Eduardo Pizarro.

"Solamente cuando todo esté dispuesto (...) el Gobierno Nacional determinará la hora cero para iniciar las operaciones de la liberación de los dos secuestrados", explicó.

La misión humanitaria liderada por la ex senadora Piedad Córdoba no pudo recibir el domingo de manos de las izquierdistas Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC) a Solórzano ni a Sanmiguel, lo que provocó molestia en el Gobierno.

Córdoba y los demás integrantes de la misión, que se desplaza en uno de los dos helicópteros facilitados por Brasil, sólo pudieron recibir en una zona montañosa del departamento del Tolima al policía Carlos Alberto Ocampo, quien permaneció 47 días secuestrado.

En la región donde se tenía prevista la entrega, las Fuerzas Militares mantienen intensos operativos por aire y tierra contra Alfonso Cano, el máximo líder de las FARC, el mayor grupo guerrillera que opera en Colombia.

### EXIGENCIAS DEL GOBIERNO

"Nosotros no estamos dispuestos a que las FARC vuelvan a incumplir con sus compromisos y por consiguiente le exigimos a las FARC que en esta ocasión haya una total responsabilidad y un total compromiso con lo que han asumido", dijo Pizarro.

"Nosotros vamos a facilitar y vamos a seguir cumpliendo los compromisos, los protocolos de seguridad que hemos firmado para garantizar que sea un éxito el operativo", agregó el delegado, quien reveló que la operación será coordinada desde la ciudad de Cali, la capital del departamento del Valle.

En lo que el Gobierno ha calificado como una estrategia para lograr protagonismo político y limpiar su imagen, la guerrilla viene liberando unilateral y escalonadamente a rehenes desde comienzos del 2008.

Las FARC, que dicen luchar por imponer un sistema socialista en un país con profundas diferencias entre ricos y pobres, llegaron a tener en su poder a más de 60 rehenes por motivos políticos.

El grupo rebelde, acusado por el Gobierno de obtener millonarios ingresos de la producción y el tráfico de cocaína, ha liberado a 15 rehenes, mientras que otros se fugaron de campamentos en medio de la selva y 19 más fueron rescatados por el Ejército, incluyendo la ex candidata presidencial Ingrid Betancourt y tres estadounidenses.

En la última semana, las FARC entregaron a la misión humanitaria a cuatro rehenes, lo que despertó expectativas sobre un diálogo de paz entre la guerrilla y el Gobierno por parte de la ex senadora Córdoba.

Pero el presidente Juan Manuel Santos descartó un acercamiento de paz después de las entregas e insistió en que se necesita que liberen a los demás secuestrados, suspendan las hostilidades y estén dispuestos a abandonar la lucha armada.

**RÍO DE JANEIRO, 15 FEB (DPA) -** El gobierno brasileño suspendió la concesión de visas de refugiado para los ciudadanos haitianos que llegan en número creciente al país sudamericano desde el terremoto que destruyó gran parte de la infraestructura del país caribeño en enero del año pasado, informó hoy la prensa local.

"Recibimos órdenes superiores para restringir los pedidos de visa como refugiados (para haitianos), porque ellos no se enmarcan en este caso", dijo al portal G1 el comisario federal Alexandre Rabelo, de la amazónica ciudad de Tabatinga, fronteriza con Colombia, y que es una de las puertas de entrada para los entre 700 y 1.200 haitianos que llegaron a Brasil por la Amazonia en el último año.

La jefa de Inmigración de la Policía Federal en el estado de Amazonas, Nelbe Freitas, informó al diario "Folha de Sao Paulo" que la orden se originó en el Ministerio de Justicia, que todavía no se manifestó oficialmente sobre el tema.

El argumento oficial sería el de que el refugio se destina a proteger a ciudadanos extranjeros que huyen de persecuciones políticas, étnicas o religiosas, y no de la miseria, de las malas condiciones de vida o de las consecuencias de catástrofes naturales.

"No hay previsión de refugio para personas que se desplazan en razón de desastres naturales. Este es un tema que recién ahora empezará a ser debatido en los foros internacionales, porque hay cada vez más desplazamientos por desastres naturales", dijo a la revista semanal " poca" el representante en Brasil del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para Refugiados (ACNUR), el mexicano Andrés Ramírez.

Según "Folha de Sao Paulo", a raíz de la suspensión de concesión de las visas al menos 70 haitianos aguardan permiso para ingresar en Brasil en ciudades fronterizas de Perú y Colombia.

El creciente flujo de inmigrantes preocupa el gobierno de Brasil, país que tiene el comando militar de la Misión de las Naciones Unidas de Estabilización de Haití (MINUSTAH). En la Amazonia, las autoridades defienden una fórmula para recibir a los refugiados.

"Cada semana recibimos información sobre la llegada de un grupo nuevo, y no podemos enviarlos de regreso a su país. Es una cuestión humanitaria", dijo al portal G1 el secretario de Justicia y Derechos Humanos de Acre, Henrique Corinto.

Según " poca", el tema fue objeto de una reunión de cinco ministros realizada en enero en Brasilia, coordinada por el jefe del Gabinete Civil de la Presidencia, Antonio Palocci, quien decidió encargar al Consejo Nacional de Migración -vinculado al Ministerio de Trabajo- la tarea de encontrar una solución jurídica para el problema.

Hasta que haya una decisión final, el acceso legal de los haitianos al territorio brasileño seguirá interrumpido.

\_\_\_\_\_

MIAMI, 15 FEB (NOTIMEX).- Estados Unidos muestra una doble moral en su política hacia Haití que amenaza con una nueva legitimación del duvalierismo, advirtió Ira Kurzban, abogado del expresidente haitiano Jean Bertrand Aristide.

En un artículo publicado en el Miami Herald titulado: 'Aristide tiene derecho a retornar', Kurzban critica al gobierno estadounidense por no condenar el regreso del exdictador Jean Claude Duvalier en enero pasado y oponerse al regreso de Aristide, exiliado en Sudáfrica.

El regreso de Duvalier, acompañado por el exlíder de los escuadrones de la muerte Louis Jodel Chamblain como su jefe de seguridad, reveló el marcado doble estándar en las relaciones Estados Unidos-Haití que se remonta a una época vergonzosa, cuando Estados Unidos apoyó el brutal régimen de Duvalier durante décadas, escribió Kurzban.

'El peligro no es sólo de su impunidad, sino de la amenaza de una nueva legitimación del duvalierismo. Haití se encuentra ahora al borde de un precipicio, una extrema derecha política que abiertamente favorece a los ricos y desprecia a los pobres', agregó.

Kurzban se refiere a las declaraciones del portavoz del Departamento de Estado, Philip Crowley, la semana pasada en que afirmó que 'nos preocupa que si el expresidente Aristide regresa a Haití antes de las elecciones podría convertirse en una distracción no deseada'.

También a un reciente reporte de WikiLeaks que afirma que los gobiernos de Estados Unidos y Brasil han presionado a Sudáfrica para que mantenga a Aristide en ese país.

Según Kurzban, Estados Unidos ha estado presionando a las autoridades haitianas en forma arbitraria para que permitan que el cantante Michel Martelly, que se sabe que ha apoyado Duvalier en el pasado, y que recibió el apoyo de sólo un 4.5 por ciento de los votos, participe en una segunda vuelta electoral.

Martelly tendría como rival a la ex primera dama Mirlande Manigat que recibió el 6.4 por ciento de los votos.

La segunda vuelta de la elección presidencial está programada el 20 de marzo.

Kurzban consideró que ambos candidatos son proclives a la derecha y comparándolo con Estados Unidos, comentó que sería como tener en la elección presidencial el equivalente a un candidato republicano poco popular y a otro poco popular del 'Partido del Té', sin un demócrata.

Kurzban apuntó que las autoridades electorales haitianas aún no han tomado una determinación sobre los candidatos que participarán en la segunda vuelta e insistió en que Aristide quiere regresar a su país para ayudar en la educación.

Kurzban recibió la semana pasada el pasaporte haitiano de Aristide y dijo que el expresidente está ansioso por regresar.

Aristide, exiliado en Sudáfrica desde 2004, ha sostenido siempre que fue obligado a abandonar el poder por la presión de Estados Unidos y Francia.

**WASHINGTON (AP)** \_ La propuesta presupuestaria para el 2012 presentada el lunes por el presidente Barack Obama incluye recortes de 250 millones de dólares en la cooperación bilateral a México y de 107 millones de dólares a Colombia.

La cooperación total para México, incluyendo 282 millones de dólares para la Iniciativa Mérida, sería de 334 millones de dólares en el 2012, explicaron el lunes funcionarios del Departamento de Estado.

El subsecretario de Defensa Robert Hale dijo a periodistas que el Pentágono solicitó destinar para entrenamiento antinarcóticos de efectivos militares mexicanos entre 20 y 30 millones de dólares adicionales a los niveles actuales, que no precisó.

México ve con buenos ojos cualquier financiamiento futuro de Estados Unidos porque la Iniciativa Mérida había sido concebida originalmente a tres años desde el 2008, dijo un funcionario del gobierno mexicano que pidió guardar el anonimato porque no está autorizado a realizar declaraciones de prensa.

La disminución gradual de fondos está prevista desde la creación del Plan Colombia en el 2000, mientras que la Iniciativa Mérida ha pasado de una primera fase en la que se adquirieron equipos costosos a una nueva en la que se están consolidando instituciones, explicaron los funcionarios.

En cuanto a la ayuda total para Colombia, sería de 400 millones de dólares.

El embajador colombiano Gabriel Silva dijo que la reducción no afecta la colaboración entre ambos países en materia de espionaje y tampoco señala un distanciamiento de Estados Unidos.

No nos olvidemos que un plan que estaba diseñado por seis años, ya lleva once años" y ha significado un apoyo superior a los 8.500 millones de dólares, agregó Silva en un comunicado de prensa.

Entretanto, el gobierno busca mantener en 100 millones de dólares los fondos para el programa de seguridad regional en América Central, Haití y República Dominicana, y en 20 millones los programas para promover la democracia en Cuba.

El proyecto busca eliminar además la asistencia militar directa a Chile, Haití, Malta, Timor Oriental y Tonga, persiguiendo un ahorro total de cinco millones de dólares.

Los fondos para América Latina forman parte del programa de 3,73 billones de dólares en partidas presupuestarias para el nuevo año fiscal que comenzará en octubre, el cual con seguridad será refutado por los legisladores republicanos que desean aún más recortes.

El Departamento de Estado se salvó de los fuertes recortes presupuestarios que afectaron a otras dependencias del gobierno. Su presupuesto se redujo en menos del 1% en comparación con el del año pasado.

SEÚL, 15 FEB (EFE).- Los ejércitos de Corea del Sur y Estados Unidos realizarán sus maniobras militares anuales entre el 28 de febrero y el 10 de marzo, en un momento de fuerte tensión con Corea del Norte, informó hoy el comando militar conjunto en el Sur.

Los ejercicios contarán con la participación de 12.800 soldados estadounidenses provenientes de acuartelamientos en Corea del Sur y otros países, además de unos 200.000 soldados surcoreanos.

Según indicó el general Walter L. Sharp, jefe de los 28.500 soldados que EEUU mantiene en Corea del Sur, las operaciones se llevarán a cabo "en escenarios realistas, más allá de aquellos destinados a repeler un ataque convencional".

Las maniobras, de carácter defensivo, simulan anualmente un hipotético ataque norcoreano y esta vez podrían contar con la participación de un portaaviones estadounidense por primera vez en dos años, según revelaron fuentes del Gobierno de Seúl a la agencia local Yonhap.

Bautizados como "Key Resolve Foal Eagle", los ejercicios militares movilizarán a miembros de las fuerzas terrestres, aéreas y navales de ambos países, así como a efectivos de las fuerzas especiales.

Algunas operaciones dentro del apartado Foal Eagle, referido a maniobras sobre el terreno, se mantendrán hasta el 30 de abril.

El Comando de Naciones Unidas en Panmunjom, encargado de velar por el cumplimiento del armisticio entre las dos Coreas, ya ha informado al Ejército norcoreano de las fechas de los ejercicios y de que el carácter del entrenamiento es puramente defensivo, según el comando conjunto de fuerzas de Corea del Sur y EEUU.

Las dos Coreas atraviesan un período de gran tensión desde que el pasado noviembre el Ejército norcoreano bombardeó la isla fronteriza surcoreana de Yeonpyeong y causó cuatro muertos.

Corea del Norte suele criticar con un lenguaje hostil la organización de estos ejercicios anuales, que considera una provocación y un ensayo de una invasión de su territorio.

MADRID, 15 FEB (EFE).- El mandato del presidente de Estados Unidos, el demócrata Barack Obama,

ha supuesto hasta la fecha "una continuidad" con respecto al de su antecesor, el republicano George Bush, dijo hoy el escritor y cineasta anglo-paquistaní Tariq Ali.

"No hay rupturas fundamentales con respecto a la Administración anterior, excepto en el nivel de las relaciones públicas", afirmó hoy Ali en una entrevista con EFE en Madlos mismos objetivos que sus predecesores con los mismos medios pero con una retórica más conciliadora", mantiene el autor en el texto.

En Afganistán, añade, "ha ido más lejos y ha ampliado el frente de agresión imperial con una gran escalada de violencia, tanto tecnológica como territorial".

La extensión de la guerra a Pakistán "es un error gigantesco", que "está creando inestabilidad en ese país" y "más terrorismo", consideró hoy el escritor anglo-paquistaní.

En la entrevista, Ali se mostró escéptico sobre que vayan a registrarse cambios en la segunda mitad del mandato de Obama y consideró que la situación "puede ir a peor", tanto en el plano interno, como en Afganistán.

Asimismo, consideró "improbable" que vaya a producirse el cierre del centro de detención de Guantánamo, una promesa que hizo Obama nada más llegar a la Casa Blanca.

El 22 de enero de 2009, el presidente estadounidense firmó la orden de la clausura del penal a orillas del Caribe, en un acto simbólico de ruptura con la política de su predecesor.

De cara a una reelección, no es el conflicto en Afganistán, a juicio de Ali, lo que más está "desprestigiando" al líder demócrata entre los electores estadounidenses, sino asuntos internos, como la evolución de la economía y del desempleo, que todavía es muy alto.

El escritor anglo-paquistaní consideró que las opciones del líder demócrata para ser reelegido dependerán de si los republicanos son capaces de encontrar "un candidato decente" que compita contra él.

La "crisis" que vive el Partido Republicano podría beneficiarle y Obama "puede tener suerte".

"Pero mucha gente joven que votó por él la primera vez, muchos afroamericanos, no lo hará otra vez. Se quedará en casa", señaló.

-----

**WASHINGTON, 15 FEB (EFE).-** La secretaria de Estado de EE.UU., Hillary Clinton, anunció hoy que destinará este año más de 25 millones de dólares a proyectos que ayuden a "activistas digitales" a sortear las restricciones de los Gobiernos represivos en Internet.

"No hay ninguna varita mágica en la lucha contra la represión en Internet; no hay ninguna aplicación 'app' para eso", señaló en un esperado discurso sobre la libertad de Internet, donde adelantó que luchará contra las barreras, los filtros y los bloqueos que imponen Gobiernos represivos a la red con "múltiples" tecnologías para estar siempre "un paso por delante" de esas políticas.

En los últimos tres años, EE.UU. ha destinado más de 20 millones a este fin, pero ahora ha decidido intensificar su ayuda y desembolsar más de 25 millones que serán utilizados para crear tecnologías y aplicaciones múltiples y formar a activistas, opositores y miembros de la sociedad civil para circunvalar las barreras.

De esta manera, los internautas pueden adaptarse constantemente a las amenazas que enfrentan en la red, con nuevas herramientas, porque "sabemos que Gobiernos represivos están constantemente innovando" para erigir nuevas barreras como en China, Irán, Siria, Vietnam, Birmania y Cuba, y más recientemente en Egipto.

Clinton también adelantó que el Departamento de Estado, que ya tuitea en inglés, francés y español, y que lanzó la semana pasada nuevas cuentas en Twitter en árabe y farsi para conectarse con el mundo árabe y de Irán, creará además también cuentas para dirigirse a sus audiencias en China, Rusia e India en sus lenguas nativas.

El discurso de la jefa de la diplomacia estadounidense se produce después de las protestas surgidas en Túnez, Argelia, Yemen, Egipto, y recientemente también en Irán, y los intentos de evitar las manifestaciones a través de bloqueos totales o parciales de páginas de la red social como Twitter, Facebook o Youtube.

"Lo que pasó en Egipto y lo que ocurrió en Irán -en 2009- (...) va mucho más allá de Internet", afirmó Clinton.

"Egipto no está inspirando a la gente porque los ciudadanos se comunicaron a través de Twitter. Egipto nos inspira porque los ciudadanos se unieron y persistieron en exigir un futuro mejor", agregó.

Pero Clinton, además de defender un espacio abierto y libre, también quiso generar un debate sobre los desafíos en Internet y a la creación de unas normas de base contra los daños que puede causar, un equilibrio complicado entre la libertad y la seguridad.

No obstante, subrayó que ambos conceptos se complementan, porque "sin seguridad, la libertad es frágil y sin libertad la seguridad es opresiva".

Defendió la lucha en el ciberespacio contra terroristas, piratas cibernéticos y redes de pedófilos, pero también la necesidad de que se siga protegiendo la comunicación confidencial.

Fue en este contexto en el que criticó "el robo" y la filtración posterior de los cables diplomáticos por parte de WikiLeaks, no porque utilizó Internet para difundirlos, sino porque puso en riesgo vidas, las de activistas y fuentes secretas que son amenazados por Gobiernos represivos.

\_\_\_\_\_

**LAMPEDUSA (ITALIA), 15 FEB (DPA) -** El gobierno italiano propuso hoy apoyar con medidas económicas el retorno de exiliados tunecinos mientras comenzó a reducirse el flujo de inmigrantes a la isla de Lampedusa pero llegaron los primeros a Sicilia.

En las últimas horas no arribaron embarcaciones con refugiados a Lampedusa, que en las últimas semanas recibió varios miles de inmigrantes tunecinos, que huyeron del país tras la caída de Zine el Abidine Ben Ali.

Alrededor de 2.000 inmigrantes continúan todavía en el principal centro de acogida de la isla, inicialmente previsto para 800 personas. El alcalde de la isla, Dino de Rubeis, ha prohibido por su parte la distribución de alcohol a inmigrantes. Al parecer, decenas de tunecinos ebrios provocaron altercados en la isla. Supuestamente se trata de inmigrantes que pasaron la noche en refugios fuera del principal centro de acogida.

A la costa sur de Sicilia llegó entretanto una embarcación con 32 personas a bordo, entre ellas egipcios, tunecinos, iraquíes y palestinos. Parte de los ocupantes de la embarcación consiguieron escapar.

Sin embargo, según algunas fuentes, en Egipto la situación no sería la misma que en Túnez, y los controles en las costas incluso se habrían intensificado tras las revueltas que acabaron con la dimisión del presidente Hosni Mubarak.

El ministro italiano de Exteriores, Franco Frattini, abogó de nuevo por una especie de "Plan Marshall" para Túnez. "Italia está preparada para apoyar a Túnez, con medios y las más de 800 empresas italianas que ya están presentes en el país", aseguró Frattini en una entrevista radiofónica.

Según el ministro, que el lunes se reunió con el primer ministro en funciones de Túnez, Mohammed Gannouchi, Italia está preparada para ofrecer esa ayuda, pero para ello necesita el apoyo de Europa.

Frattini reiteró hoy de nuevo sus críticas a la Unión Europea por la forma en que Bruselas abordó el asunto, asegurando que el bloque "no estaba preparado, no previó ni previno la crisis".

Túnez rechazó el lunes la propuesta del ministro de Interior italiano, Roberto Maroni, que ofreció al país africano el despliegue de fuerzas de seguridad italianas frente a la costa del país norteafricano para frenar el "éxodo bíblico".

-----

**LIMA, 15 FEB (NOTIMEX).-** El secretario general de la ONU, Ban Ki-moon, interpretó hoy la crisis político-social en Egipto, que provocó el derrocamiento del presidente Hosni Mubarak, como la expresión de las frustraciones populares por la falta de democracia.

'Al no poder participar (el pueblo) en el desarrollo social y ante la falta de empleo, se reclamaron libertades', indicó Ban en conferencia de prensa en Lima, donde realiza una visita oficial de tres días.

El titular del organismo internacional señaló que 'no importa donde ocurran (las protestas) en el mundo, pero los líderes deben prestar más atención a las voces del pueblo'.

'Que haya una democracia más participativa, es un principio fundamental. Las voces que se han hecho oír han sido una evolución de la democracia', indicó al instar a los líderes a que escuchen con mayor atención y que abran un canal de diálogo con su gente.

Mubarak renunció la semana pasada a la Presidencia de Egipto tras 30 años en el cargo y dejó el poder a las Fuerzas Armadas, con lo cual cedió a la presión popular luego 18 días de protestas masivas sin precedentes contra su gobierno.

Respecto a la migración a causa de estas protestas, el secretario general de la ONU dijo que es el 'curso natural' del desarrollo de los acontecimientos.

'Existen muchos intercambios y mucha migración y es importante que los derechos humanos de los migrantes sean garantizados', aseveró Ban en una conferencia conjunta con el presidente peruano Alan García, quien lo recibió en privado en el palacio de gobierno.

En opinión del líder mundial, 'pueden existir retos y dificultades a nivel doméstico, pero aun así bajo estas circunstancias deben respetarse los derechos humanos básicos y deben ser manejadas a nivel político'.

Señaló que la oficina del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados (ACNUR) está lista para brindar su apoyo al respecto.

El secretario general de la ONU aprovechó la ocasión para expresar que en el caso de América Latina, en las últimas décadas se han experimentado algunas dificultades en lograr una democracia en pleno.

Pero a pesar de ello, Ban dijo que América Latina es el lugar donde las personas pueden esperar una democracia participativa más plena.

'Ahora se hacen elecciones más plenas no obstante algunas controversias como en Haití, pero en general considero que las personas pueden esperar que la democracia va a florecer, a prosperar, con unas elecciones claras y objetivas', acotó.

-----

**EL CAIRO, 15 FEB (DPA) -** Los Hermanos Musulmanes, el mayor grupo de la oposición en Egipto, solicitarán un reconocimiento formal como partido político cuando el nuevo gobierno levante las restricciones sobre partidos con fundamentos religiosos.

El grupo no especificó cuándo lo hará, alegando en su web que "solicitará convertirse en partido cuando llegue el momento adecuado".

Bajo la presidencia de Hosni Mubarak, que dimitió el viernes tras casi 30 años en el poder, los Hermanos Musulmanes fueron proscritos de la política, pese a que se les permitió presentar candidatos como independientes en las elecciones legislativas.

El portavoz del grupo, Essam al Erian, señaló en un comunicado que los Hermanos Musulmanes visionan "el establecimiento de la democracia, un Estado civil basado en medidas universales de libertad y Justicia, con valores centrales islámicos que sirvan a todos los egipcios independientemente de su color, credo, ideología política o religión".

Tras las protestas del 25 de enero que desencadenaron la expulsión de Mubarak, un grupo de jóvenes activistas que se ha hecho llamar a sí mismo Partido 25 de Enero se reunirá para debatir 50.000 solicitudes de entrada al grupo, según informó en su edición on line el diario "Al Ahram".

El grupo tiene más de 270.000 seguidores en Facebook, en su mayoría egipcios jóvenes. El partido dijo que anunciará su plataforma en una rueda de prensa el 3 de abril.

\_\_\_\_\_

**EL CAIRO, 15 FEB (EFE).-** El Consejo Supremo de las Fuerzas Armadas de Egipto dio un plazo de diez días para que concluya sus trabajos el comité de reformas constitucionales que fue instalado hoy, informaron fuentes oficiales.

El plazo figura en un decreto de la junta militar que gobierna en Egipto difundido por la agencia oficial MENA, que también incluye el nombramiento del ex vicepresidente del Consejo del Estado Tarek al Beshri como presidente del comité de reforma constitucional.

La misión encargada al comité incluye la eliminación del artículo 179 de la Constitución, referido al estado de emergencia, y la reforma de cinco artículos más, algunos de ellos relacionados con los requisitos para la presentación de candidatos presidenciales.

Además de Al Beshri componen el comité los profesores de derecho constitucional Atef al Banna, Hasanein Abdel Aal, Mohamed Bahi Yunes, el abogado de los tribunales de apelación Sobhi Saleh y los magistrados Mahi Sami, Hasan al Badrawi y Hatem Bagato.

Además de la reforma constitucional, el comité se encargará de estudiar las modificaciones de las leyes que sean necesarias para que puedan enmendarse los artículos de la Constitución.

Este comité es uno de los órganos claves creados por la junta militar egipcia para cumplir con las demandas de la revolución que acabó el viernes pasado con el régimen de Hosni Mubarak, que estuvo en el poder desde 1981.

Los gobernantes militares se han comprometido a un proceso de transición de seis meses o hasta que queden constituidas las autoridades que surjan en comicios parlamentarios y presidenciales.

Antes de llegarse a esta situación, debe modificarse el esquema legal para asegurar que los comicios sean limpios y con suficientes garantías para una participación sin limitaciones.

-----

**BRUSELAS, 15 (ANSA) -** Los países de la Unión Europea recibieron el pedido de Egipto para el congelamiento de bienes de funcionarios, sin mención específica el ex presidente Hosni Mubarak y su familia, dijeron hoy fuentes oficiales.

Maja Kocijanc, portavoz de la alta representante de Política Exterior de la UE, Catherine Ashton, sostuvo que los países de la UE analizarán hoy en la reunión del comité político y de seguridad el pedido de Egipto.

Los cancilleres de la UE debatirán en una reunión de consejo prevista el lunes la situación en Egipto y en Medio Oriente, agregó la vocera.

"Los países de la UE recibieron ayer del ministro de Exteriores egipcio el pedido de congelamiento de bienes de altos funcionarios del viejo régimen, pero no del ex presidente Hosni Mubarak ni de su familia", dijo Kocijanc.

La portavoz manifestó que no fueron entregados los nombres de los funcionarios y dijo que "corresponde a los estados miembro definir cómo proceder y tomar las decisiones necesarias".

En tanto, la Iglesia copta ortodoxa elogió a los jóvenes egipcios que encabezaron las protestas contra Mubarak y dijo que quedó abierto "el camino hacia un gobierno civil y democrático en Egipto".

La Iglesia expresó en un comunicado reportado por la agencia Mena condolencias a las familias de las víctimas mortales y apoyó la decisión del Consejo Supremo de las Fuerzas Armadas de "disolver el parlamento y perseguir los esfuerzos para reducir la pobreza, luchar contra corrupción, la desocupación y el caos".

Director: Juan Rivero Fuxá Editora: Juana Calzado Jiménez Sala Digital: Enrique Luna Ledesma Asistente de Edición: Raquel Román Gambino Selección Internacional: Lázaro Zada Carpio

Corrección: Raquel Román Gambino

Teléfonos: 860-5750 855-5830 Email: <u>panorama@cc.cu</u> Imprenta: Alejo Carpentier Fundado el 24 de abril de 1961 Redacción: Sede del CC PCC, Palacio de la Revolución